

LA RECAUDACIÓN NO CUMPLIÓ LA META DEL PROGRAMA ECONÓMICO

Crisis deja un faltante de 169 mil millones de pesos en los ingresos públicos

ISRAEL RODRÍGUEZ

La captación de impuestos relacionados con el consumo y la actividad de **empresas** y personas se mantuvo prácticamente sin cambio entre enero y agosto de este año respecto del mismo periodo de 2019, pero el monto es inferior al previsto por las autoridades, según información oficial.

Pese a la paralización de las actividades productivas, por las medidas para combatir el Covid-19, los ingresos tributarios del gobierno federal en el periodo de referencia fueron de 2 billones 262 mil 441 millones de pesos. Esta cantidad fue inferior en 0.5 por ciento respecto de igual periodo de 2019, reportó este miércoles la Secretaría de **Hacienda y Crédito Público (SHCP)**. Sin embargo, la captación fue 121 mil 463 millones de pesos por abajo de lo programado en el paquete económico.

En los ingresos tributarios se incluye la captación de los impuestos sobre la renta (ISR), al valor agregado (IVA) y los especiales sobre producción y servicios (IEPS), que reflejan la marcha de la actividad económica.

El total de ingresos, que además de los tributarios incorpora los petroleros y los no tributarios, fue de 3 billones 508 mil 438 millones de pesos, cantidad inferior en 2.3 por ciento real —descontado el efecto de la inflación— a la de los primeros ocho meses de 2019.

En este caso, los ingresos totales del periodo enero a agosto pasados fueron menores en 169 mil 645.2 millones de pesos a los previstos en el programa económico para 2020, apuntó **Hacienda**.

Mientras, la deuda neta total del

sector público, que incluye los pasivos del gobierno federal, Pemex, CFE, la **banca** de desarrollo y el costo de los rescates a deudores, entre otros, registró un aumento en terminos reales de 6.1 por ciento entre agosto de 2019 y agosto de 2020.

La deuda pública neta total pasó de 11 billones 108 mil millones de pesos en agosto del año pasado a 12 billones 175 mil millones en igual mes de 2020, un incremento de un billón 67 mil millones de pesos, informó **Hacienda**, en los Informes sobre las Finanzas Públicas y Deuda Pública correspondientes al periodo enero-agosto de este año.

El saldo de la deuda al cierre de agosto comparada con julio anterior registró una ligera baja de 1.3 por ciento, equivalente a 164 mil 174 millones, al descender de 12 billones 239 mil 753 millones registrados en el séptimo mes del año a 12 billones 175 mil 579 millones de pesos en agosto de 2020.

El monto de intereses, comisiones y otros gastos de la deuda neta total creció 3.7 por ciento en términos anualizados al aumentar de 372 mil 768 millones pagados en los primeros ocho meses de 2019 a 399 mil 204 millones erogados entre enero y agosto de 2020, añadió **Hacienda**.

Por otra parte, pese al aumento en la producción de crudo respecto a 2019, durante los primeros ocho meses de 2020 los ingresos petroleros se redujeron 38 por ciento en términos reales, derivado de la caída en la demanda de hidrocarburos como consecuencia del confinamiento global y la baja de los precios a nivel internacional.

Los ingresos petroleros alcanzan hasta agosto de este año 348

mil 312 millones de pesos, monto 274 mil 963 millones por debajo de los 623 mil 275 millones de pesos programados para el periodo.

A su vez, los ingresos no tributarios aumentaron 83.5 por ciento real anual en el mismo periodo, principalmente por el uso de recursos de fondos y fideicomisos como estrategia para compensar la caída de los ingresos y evitar incurrir en endeudamiento adicional.

Se esperaba obtener 112 mil 290 millones, pero con la disposición de 237 mil 599 millones de los fondos y fideicomisos se alcanzaron 349 mil 889 millones de pesos.

Entre enero y agosto, se registró un superávit primario —entendido como la diferencia del gasto corriente y la recaudación— de 155.3 mil millones de pesos, mientras el balance público presentó un déficit de 275 mil millones de pesos, y los requerimientos **financieros** del **sector** público (RFSP) registraron un déficit de 487.9 mil millones de pesos.

El gasto neto presupuestario registró un incremento anual de 0.9 por ciento real en los primeros ocho meses del año para situarse en 3.8 billones de pesos, resultado del dinamismo del gasto programable, el cual presentó un crecimiento anual de 3.3 por ciento real a 2 billones 765 mil millones de pesos. Tan sólo en agosto de 2020 comparado con agosto de 2019 el gasto neto pagado se redujo 10.4 por ciento.

La **inversión** física creció 9 por ciento entre enero y agosto de este año en comparación con el mismo periodo del año anterior. De esta manera, pasó de 337.3 mil millones a 420.1 mil millones de pesos.

